grâce à lui le baillage de Compiègne ait pris toute la place qui lui revient dans l'histoire de l'Ile-de-France, par conséquent dans le cadre de l'histoire nationale.

Il est vrai que dans ce livre excellent tout est bien dit et semble bien à sa place.

Don de M. le docte et Dautheuit — Copie d'un arrêt du Conseil d'Etat du 17 décembre 1667, contenant modération d'une sentence de la Cour de Justice contre les attournés de Compiègne au sujet des fournitures d'Etapes.

Les huit barons fieffés de l'Abbaye royale de Saint-Corneille par M. le Comte de Breda

A propos de cette étude, M. le Comte de Breda nous rappelle qu'en 1686, il parut à Noyon un petit volume in-12, ayant pour titre « Les huit barons fieffés de l'Abbaye royale de Saint-Corneille ».

L'auteur, Louis de Gaya, appartenait à cette famille des Gaya en faveur de laquelle fut créé, en 1639, la charge de « major » de Compiègne, en récompense de services rendus à Casal.

Dans un chapitre préliminaire de son précieux ouvrage, le sieur Louis de Gaya expose d'abord comment il fut amené à l'étude des chartes et des titres de Saint-Corneille, relatifs à cette institution et ensuite insensiblement aux dévelopmements qu'il comporte

tifs à cette institution et ensuite insensiblement aux développements qu'il comporte. Enfin, avant d'en venir à l'étude même des « huit barons fieffés », il était naturel que notre confrère fasse l'analyse critique de celle de son devancier.

Après cette analyse et un rapide aperçu sur la fondation de la célèbre abbaye, en 877, et sur son histoire jusqu'à l'établissement de la Commune de Compiègne, en 1153, la suite de cette étude à été remise à une séance ultérieure.

Les invasions des Normands dans l'Oise par M. Fontaine

Au cours de cette nouvelle conférence, M. Fontaine a énuméré les diverses invasions dont la vallée de l'Oise eut à souffrir. En 859, les Normands attaquent Noyon,

En 859, les Normands attaquent Noyon, prennent la ville, tuent l'évêque Immo et les principaux habitants.

principaux habitants.
En 890, ils établissent un camp à Sempigny, mais le roi Eudes vient les combattre.
Enfin, en 925, les habitants de Noyon, qui ont appris à se détendre, repoussent victo-

rieusement les envahisseurs.

Dans la deuxième partie de sa conférence, M. Fontaine nous montre les Normands qui oublient de retourner dans leur Scandinavie. Afin de se protéger, ils établissent des postes fortifiés (Schans) au bord des riviè-

res où ils doivent séjourner longtemps.

Des fouilles ont fourni, affirme l'auteur, la preuve que les mottes de Coudun et de Thourotte sont les emplacements de deux Schans Northmans.

Me: le à blé antique trouvée à Ressons-sur-Matz par M. Hémery

M. Hémery présente une meule circulaire en calcaire coquillier trouvée récemment par notre collègue M. Maillard, près de Ressonssur-Matz (Oise). Elle est percée au centre d'une trémie et possède un orifice latéral pour le passage d'une manivelle. Ce type de catillus est assez rare dans notre région,